

DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.-Número 7050

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Dirigase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Martes 10 de Marzo de 1925

LOS PROBLEMAS NACIONALES

LA ENSEÑANZA

III

Se pretende la ruina de nuestras Universidades.—En lo que deben consistir las reformas

Se habla mucho, se escribe no poco en estos tiempos acerca de cosas de enseñanza. Pero la mayor parte de cuanto se escribe, lo principal de esta campaña iniciada por los llamados padres de familia, tras los que se mueven otros que no lo son, consiste en echar abajo cuanto existe en materia docente para crear sobre sus ruinas nuevos métodos.

Nosotros no estamos conformes con los planes vigentes. Hay verdadera necesidad de reformarlos. Pero lo que pretende la confederación de esos padres pidiendo la total libertad de enseñanza, no puede ser más descabellado. Ya hemos sostenido en otros artículos las razones que tenemos para juzgar como error el que, en un pueblo como el español, donde hay millones de analfabetos, se consienta que enseñen a esos analfabetos los que no mostraron ante ningún Tribunal su suficiencia para ser maestros.

Y ahora se nos ocurre preguntar: De dónde salió siempre la cultura nacional? De las Universidades. To los nuestros grandes literatos, cuantos se coronaron con los laureles de su ciencia y de su arte, y honraron a España y extendieron su fama por el mundo y la perpetuaron con sus obras durante muchas generaciones, debieron sus conocimientos a nuestras gloriosas Universidades. Estas han hecho médicos, catedráticos y abogados. Si se declara la libertad de enseñar, como puede declararse (pues en el mismo caso estamos) la libertad de curar y la de defender pleitos, huelgan las Universidades. Y digan nuestros lectores; si tal ocurriera, ¿que dirían de nosotros en el extranjero? ¿Nos equipararían entonces con los marroquíes? ¡Ahí es nada lo que pretenden esos padres de familia! Porque el catedrático quedaría al nivel de cualquier ciudadano, que, sin ningún título, podría poner cátedra, y por donde los centros universitarios quedarían igualados a cualquier Colegio particular que pudieran crear el señor herrero con el señor zapatero o el señor peón de albañil.

Pero, hablando en serio, sostenemos, desde luego, que la enseñanza tiene que ser reformada. Y nosotros proponemos que continúen como hasta aquí, con todos sus honores, sin merma de ningún derecho; los catedráticos actuales, que los Colegios de segunda enseñanza están dirigidos por Doctores y Licenciados en Ciencias y Letras, que las clases sean explicadas por individuos que posean esos títulos, que los exámenes se reduzcan a los de disciplinas y que se persiga a quien sin título de ninguna clase, ponga escuela. Zapatero a tus zapatos, dice el refrán. El maestro a su escuela, y los que aspiren a serio, que se hagan antes, o para mejor decir y entender: el que quiera honra, que la gane. Abiertas están las Universidades y dispuestas a conceder títulos a quien se afane por conquistarlos...

CLARO ABANADES.

TRIBUNALES

Señalamientos para mañana en la Audiencia.

Chinchilla.—Vista de una causa, contra Juan José Requena Molina, sobre hurto.

Letrado, señor López de Héro. Procurador, señor Bermúdez.

Cieza.—Vista de un pleito seguido entre doña Josefá Lucas García y don Antonio García Rubio, sobre interdicto de recobrar.

Letrado señor Montoya. Procurador, señor Sánchez Collado.

Tarancón.—Vista de un pleito en que son partes don Juan José y don Francisco Ore de Luz, sobre reclamación de cantidad.

Letrado, señor Jiménez Arribas. Procurador, señor Centos.

AYUNTAMIENTO

SESION DE LA COMISION PERMANENTE

Ayer tarde celebró sesión ordinaria la Comisión permanente del Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde señor Cuervas, y con asistencia de los señores Navarro, Cortés y Más.

Aprobadas el acta de la anterior y varias cuentas, se tratan los siguientes asuntos que figuran en el

ORDEN DEL DIA

Instancia de don Marcelino Sánchez Ruiz, solicitando un préstamo de 500 pesetas del Pósito municipal. Concedido Acta del Tribunal examinador proponiendo se conceda la plaza de Fiscomonio solista de la Banda municipal a don Eulalio González Flores. Así se acuerda.

Oficio del señor Gobernador civil, referente a la suscripción abierta para regalar a la Excmo. señora Duquesa de la Victoria las insignias de la Gran Cruz de la Orden del Mérito militar, interesando se abra una suscripción popular a tal efecto. Se hará en ese sentido.

Distribución de fondos hecha por Contaduría para el mes actual. Se aprueba.

Propuesta de transferencia de créditos de unos a otros capítulos del presupuesto municipal vigente. C nformes.

Relación de los servicios practicados por la Casa de Socorro en Febrero último. Enterados.

Instancias de obras de don Francisco Arteaga López, don Manuel García Ballarta, don Juan Antonio Ruiz Lozano, don Domingo González Villalba, don Manuel Navarro Villalba, don Domingo López Esteban, don Juan Manuel Martínez Sotoa, don Juan Vicente Merino Fuentes, don José Gómez Sánchez y don Fernando Navarro Sanchez. Son autorizados como desean.

Se lee una carta de la Comisión organizadora del monumento a Santa Teresa expresando es su propósito contribuya España entera, a cuyo objeto se colocarán en el mismo artísticas vidrieras llevando el escudo de cada provincia. Se acuerda aportar 250 pesetas a dicha suscripción, para que Albacete no falte en el proyectado monumento a la Santa Doctora.

La Presidencia manifiesta que su reciente viaje a Madrid ha tenido por principal motivo continuar practicando gestiones para evitar la supresión del impuesto de consumos, conforme establece el nuevo Estatuto municipal, pues sustituirlo por los demás a que facultada dicha Ley, crea habría de ocasionar molestias y se tropieza en su implantación con muchas dificultades. Tras la esperanza de que se hará la prórroga del de consumos por un año.

También, preocupado por la crisis de trabajo que actualmente existe en nues-

tra capital, visitó al Subsecretario del Ministerio de la Guerra, interesándole que si de pronto no se puede comenzar la construcción del edificio del proyectado cuartel de Artillería, se consigne una cantidad para la compra del terreno que ha de ocupar el mismo, lo que daría ocupación a bastantes obreros. Sobre este asunto viene bien impresionado.

Añade el señor Cuervas que en la realización de estas gestiones ha sido acompañado por el Presidente de la Diputación don Juan Antonio Ciller, que se ha interesado grandemente en su consecución, por lo que propone conste en acta el agradecimiento de la Corporación municipal. Acordado.

Y sin más asuntos se levanta la sesión.

Mejora sanitaria

Han llegado de Madrid el Director del Parque Central de Sanidad civil don Víctor Cortezo y el Ingeniero don Victoriano Serrano, ambos del Instituto de Alfonso XIII, con objeto de entregar la potabilizadora que el ministerio de la Gobernación ha cedido a la Brigada sanitaria de esta provincia.

Esta mañana, bajo la dirección de dichos señores y con asistencia del Gobernador civil y del Inspector provincial de Sanidad, se hicieron las pruebas con excelente resultado.

El agua tomada de la potabilizadora, de cualquier pozo o noria, aunque se encuentre con gérmenes infecciosos, sale esterilizada y fría, en las debidas condiciones para su uso, extraordinaria ventaja para la prestación de los servicios sanitarios, evitando con ello la propagación de enfermedades tan peligrosas como tifoideas, cólera, etc, ya que destruye cuanto infeccioso contenga el agua, devolviéndola toda su pureza.

La potabilizadora es, pues, un gran auxiliar para que la Brigada cumpla con el mayor éxito su misión.

SUCESOS

DENUNCIA

En Peñascosa ha sido denunciado ante el Alcalde de aquel pueblo, el carretero José García Núñez, de 81 años, vecino de esta capital, por blasfemar en la vía pública.

SE LLEVARON LAS GALLINAS

Longinos Lozano Valero, de 20 años, y Joaquín Valero Navarro, de 35, vecinos de Jorquera, pensaron darse un banquete a costa del prójimo, y a tal fin hurtaron dos gallinas en la pedanía de Cubas, propiedad de Juan Jiménez Pardo.

Descubierta la sustracción, se ha dado cuenta al Juzgado.

DE QUINCENA

Por su afición a lo ajeno, ha sido detenido por la policía de esta capital, ingresando a cumplir quincena en la Prisión provincial, Joaquín Jiménez Esteban (e) el Pintado.

MALTRATADA

La Guardia civil de Ossa de Montiel participa que por María del Carmen Martínez Villora, de 35 años, vecina de Mucera, se ha presentado una denuncia contra su hijastro José Antonio Rodríguez Rodrigo, de 18 años, por haberla maltratado de palabra y obra, causándole un herida en el dedo pulgar de la mano izquierda y otras varias contusiones de carácter leve.

José Antonio ha sido puesto a disposición de la autoridad correspondiente.



EL NUEVO ES LABÓN

He aquí una escena verdaderamente simpática de la vida moderna: un lujoso gabinete, y en él, muellemente sentados, marido y mujer que escuchan con delectación el concierto radiotelefónico. Los aparatos no oprimen sus sienes, el alta voz esparce por la habitación los sonidos, mezclándose con el aroma tibio y perfumado de la mansión distinguida. Así pasan las largas tardes; ella no visita amigas, no mariposea por los lugares populosos; él no va al circo, transcurren placidamente las horas bajo el ambiente halagador del hogar.

La telefonía inalámbrica ha venido a ser faceta importantísima de la cultura intelectual. Sin esfuerzos, sin el lujo recargado de los días de moda en los teatros, sin la nota artificial de las fiestas mundanas, llega el Arte a nosotros conducido por el éter ubicuo domeñado, por las fuerzas fluidas descubiertas hoy por los hombres, al igual que una caricia de la madre tierra. Tan cerca de nosotros el aparato receptor, comprendemos mejor que nunca los progresos de la Ciencia, de esta amable y noble Ciencia, lema de la civilización y heraldo de la paz.

Porque en la radiotelefonía no existen esas aplicaciones que sólo benefician a una cierta clase de gentes; no, la radiofusión es para todos como el aire que respiramos, como el sol que nos da vida. Su ornamentación, por decirlo así, podrá variar; pero los efectos son los mismos, po que la onda que se lanza al espacio pueden recogerla los humildes y los poderosos. Y estos últi-

mos comprenderán en la radiotelefonía lo falso de sus vanidades, de sus orgülos; cuando la luz de la Ciencia penetra en el cerebro, el cerebro está obligado a pensar. La naturaleza establece una inaudable igualdad material; sólo en el alma obsérvese su diferencia; la vida y la muerte se otorgan al rico y al pobre sin restarle a uno lo que habría de ser para otro. Así el pensamiento de un sabio no puede ser contratado por nadie, sino que lo recoge el mundo, y lo asimila aun en los órganos más insignificantes.

El descubrimiento hertziano, aplicado a la telecomunicación, constituirá, casi sin sentirlo, una aproximación entre las fuerzas sociales, actualmente separadas. Cuando los hombres sepan preguntar y responder, el cerco de los dominadores se flojará, no para dejar paso a la protesta airada temida por el mundo, sino cediendo al empuje de una cultura superior, reinante en los corazones, y en las almas.

Mientras tanto, contemplemos el hogar animado por esta nueva adquisición del genio junto a la esposa amante, cerca de los vástagos encantadores, en el agradable bienestar de la tarde sombria, en el gabinete coquetón perfumado de sutiles aromas.

La radiotelefonía es el eslabón más recio de la cadena del progreso. Por él podrá en breve la humanidad agregar al carro triunfal de sus conquistas al aligero hipógrito que certamente lleve a la región aún no hollada de reñención y amor...

RICARDO CHARLÁN

Marzo 1925.

Teatro Cervantes

En cada jornada aumenta el interés y emoción por el desarrollo de la preciosa película «Trabaja», adaptación cinematográfica, hecha con evidente acierto, de la novela del mismo título de Zola, el gran escritor francés.

Hoy se celebrarán las acostumbradas sesiones, por tarde y noche, proyectándose la tercera jornada de dicha película, y para completar el programa un graciosa cinta cómica en dos partes.

EN EL ATENEO

Anoche dió en el Ateneo Albacetense la primera de sus anunciadas conferencias sobre el problema social, el Ilustrado Registrador de la propiedad de este partido don José Martínez Santonja.

Estas disertaciones han despertado extraordinaria y justificadísima expectación, tanto por lo interesante y completo del tema que las inspira, que tanto apasiona la atención de todos los países en el momento actual, como por las relevantes condiciones de competencia y brillante oratoria del conferenciante, cultísimo jurista que ha hecho de estas cuestiones un concluzido estudio.

Así lo demostró anoche cumplidamente, el señor Martínez Santonja, en su primera conferencia, que constituyó un magistral y elocuente examen de con-

junto de los diversos aspectos del problema.

El disertante fué aplaudidísimo por el numeroso y selecto público, que ocupaba el salón de actos del Ateneo y recibió muchas felicitaciones, a las que nos complacemos en unir la nuestra.

DE MADRID

La semana teatral

El 2 del actual estrenó en Lara «La vuelta al redil» comedia en tres actos por don Honorio Maury; «La vuelta al redil» farsa ómica, es del generoso que busca la situación cómica y producir la risa. Bajo este punto de vista el autor ha conseguido su propósito, pues el público no cesó de reír durante sus tres actos; ahora que si en la obra se busca la belleza el arte no se encuentra. No por ello puede dejarse de reconocer, que dentro de su ambiente la obra está bien dialogada, y con la técnica del caso: La interpretación muy bien por Leocadia Albas.

El viernes en el Cómico, «Erick, o el triunfo de la medicina», de Sales Ramais, adaptada por don Manuel y don José Linares Rivas.

El triunfo de la medicina, mereció todos los honores del público; por su estilo por su forma de interpretación clásica en todos sus conceptos, no pierde un momento el interés. El doctor Erick un enamorado de la medicina, cree ver en cada ser viviente un enfermo, y por lo tanto un cliente. Ello da motivo a que la